

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 29 de Noviembre de 1900

Año XXIX. Núm. 8.317



A lo que viene Krüger

Desgraciado fui en mi camino hacia el Transvaal, y no menos infortunado a mi vuelta. Así es que no he podido contar mis últimas impresiones en el Cabo; ni hablar de los peligros que allí amenazan a la dominación inglesa; ni hacer, como me considero obligado, pública manifestación de reconocimiento a las atenciones y ayuda del muy ilustrado cónsul español en aquella ciudad, D. Enrique Ortiz y Pi; ni, en fin, hacer mención de las placidas horas que con el dicho cónsul español, con el Sr. Sterni, cónsul de la Argentina, y con el Sr. López, cónsul de Portugal, he pasado en aquella lejana ciudad, los cuatro como verdaderos hermanos y casi como compatriotas.

Pero ha transcurrido desde entonces mucho tiempo, han pasado muchas cosas, y al tomar de nuevo la pluma de bo, prescindiendo de lo retrospectivo, hablar solo de la situación actual de la campaña en el Africa del Sur y del objeto de la venida de Krüger a Europa.

Inglaterra, ya por razones políticas, con motivo de las elecciones que allí acaban de celebrarse, ya para justificar su decreto de anexión del Transvaal y dificultar las gestiones de Krüger, ha presentado, hace dos meses, la guerra como concluida, los boers en rota completa, el país dominado y por esto la anexión.

El mundo entero, que se estremeció de entusiasmo ante el espectáculo extraordinario de la primera parte de la campaña, sufrió doloroso desengaño cuando treinta mil boers tuvieron que romper sus líneas ante más de doscientos mil ingleses, y juzgando ya visto el desenlace, perdióse todo el interés en la dramática contienda.

Y sin embargo, el esfuerzo que ahora están realizando los boers es tan heroico y digno de ser admirado como el de los días de Colenso y Maggersfontein.

También en España, después de la victoria de Bailén, vinieron los desastres y cayeron gloriosamente Gerona y Zaragoza, y Bonaparte y su gobierno permanecieron en Madrid cerca de seis años, dominando en casi todas las ciudades, y sin embargo, se siguió peleando en campos y montañas y la perseverancia trajo la victoria.

Lo mismo en el Transvaal y en el Orange. Porque las cosas no pasan como los ingleses cuentan de oficio.

Regresa a la Metrópoli a son de bombo y platillo a algún cuerpo privilegiado y marchan a la callada al teatro de la guerra refuerzos tras refuerzos. Allí en el Africa se abre banderín de enganche y se reorganizan a toda prisa nuevos contingentes coloniales. Los ingleses emigrados ó expulsados del Transvaal y refugiados en Lorenzo Marquez, en Durban y en el Cabo claman desde la toma de Pretoria (hace más de cinco meses) por volver a las tierras que dejaron, y el permiso de lord Roberts no llega nunca. Por el contrario, ahora mismo se les excita a alistarse en los cuerpos que se están organizando para la lucha. La semana última se ha dado orden de prohibir en absoluto el envío de telegramas particulares, y lord Roberts anuncia que hasta después de año nuevo no podrá fijar el día de su regreso a Europa.

Para que todo esto suceda, veamos lo que pasa en los dos Estados boers y en las colonias inglesas colindantes.

Hace dos semanas un comando boer se apodera de Reddesburgo, al Sur de Bloenfontein, haciendo prisionera a la guarnición, que después de desarmada, deja en libertad. Casi al mismo tiempo, las autoridades inglesas reciben aviso que un cuerpo de 1.400 boers se halla en Ladibrand, al Este del Orange, cerca de la frontera de la Basutolandia, y que algo más arriba, Ficksburgo y su distrito están por completo en posesión del enemigo, es decir, de los boers. Aún no se han tomado las disposiciones consiguientes, cuando el 3 del actual, aparece el infatigable De Wet, el hombre sombra, cerca de Frankfort, al Noroeste de Kronstaad, donde se apodera de 800 cabezas de ganado vacuno. Perseguido por tres columnas, marcha hacia el Norte, pelea por derecha é izquierda el día 9, y cruza por centésima vez el Vaal. Mientras esto sucede al Oriente del Orange, al Oeste, cerca de Kimberley, los boers se apoderan de un tren militar y hacen prisionero al pequeño destacamento que conducía; se apoderan de Kofffontein; se presentan con fuerza en los alrededores de Jacobsdal, y llevan la alarma hasta las inmediaciones de Bloenfontein, donde se tienen que refugiar los colonos ingleses de aquel distrito.

Al Sur del Orange, un comando penetra en la Colonia del Cabo, por las inmediaciones de Petersburg, para encender otra vez el fuego de la guerra, mal apagado, en el Nordeste de la colonia inglesa. Hertog, lugarteniente de De Wet, acudida los africanos que se levantan al distrito de Kenhardt.

En el Transvaal el aspecto de la campaña todavía es más grave. Luis Botha, con 5.000 hombres y 16 cañones,

domina todo el dilatado y montañoso distrito del Zoutpansberg, en una extensión de más de 25.000 kilómetros cuadrados, donde los ingleses ni siquiera han puesto el pié.

La admirable retirada del general French desde Machadodorp hasta Johannesburgo, recorriendo más de 250 millas a través de los distritos de Carolina, Ermelo, Standerton, dá gran crédito de hábil al famoso jefe inglés, pero ha demostrado plenamente que cruzaba un país enemigo, y en el que no dominaba más que el suelo que ocupaba su columna.

Con seis regimientos de caballería, dos baterías de montaña y medio batallón de infantería y con un convoy que ocupaba una línea de nueve millas, salió el general French de Machadodorp, y apenas en marcha ya los boers se le vienen encima, y tan pronto combatiendo a vanguardia como a retaguardia, acudiendo a un flanco cuando ya es atacado el otro, así ha caminado durante diez días, perdiendo en un combate treinta hombres, en otro cuarenta, más allá veinte, en lucha constante noche y día, dejando en el camino 1.200 bueyes de los que arrastraban el convoy, y a retaguardia y a ambos flancos todo el país bajo el dominio de los boers.

Mientras los comandos de Carolina, Ermelo y Sanderton, bajo el mando de Hans Botha, han hostilizado así al general French y probado que Christian, amenaza con los boers Utrecht y Vakerstroom, la población de Volksrust en la frontera del Natal, cerca de Majuba Hill, y de Pietersmaritzburgo llegan malas noticias para los ingleses. Pequeños, pero numerosos destacamentos boers descienden de los Drakenbergs, y llegan en sus excursiones por el Natal hasta la vecindad de Ladysmith. Los colonos ingleses no se encuentran seguros, y en el Bigersberg se advierte concentración del enemigo y de los mismos boers del Natal que vuelven a rebelarse contra la dominación británica. En suma, que según confesión de los mismos ingleses los boers dominan todo el Norte y Oriente del Transvaal; que solo a lo largo de la línea férrea del Natal a Johannesburgo hay más de 1.500 boers dificultando las comunicaciones, y que lo mismo ocurre en la línea de Delagoa a Pretoria.

Entretanto, al Oeste los boers campan por sus respetos en los vastos campos del Waterberg y dominan en Rustenburg, requisan ganado en el territorio inglés de la Bechuanalandia, y hace excursiones por Marico hasta las inmediaciones de Mafeking.

En conclusión, más de 15.000 boers sobre las armas, hostilizando a los ingleses por todas partes, llevando la guerra al territorio inglés; las tropas británicas en posesión de las principales ciudades y algunas columnas recorriendo un país totalmente enemigo; los africanos inquietos y en actitud

amenazadora, y muchos de los ciudadanos del Transvaal y el Orange, que se habían sometido, otra vez lanzados al campo a consecuencia de las crueles medidas adoptadas por los generales ingleses.

Si esto no es estado de guerra, y guerra terrible y a sangre y fuego, venga Dios y lo vea.

Lo que oí en Pretoria y a Reitz, y lo que aconsejó Krüger en Machadodorp se cumple. Como lo oí lo dije, y como son hombres que hacen lo que dicen y que cumplen lo que prometen, las cosas pasan como en mis cartas anuncié.

El fin aún es dudoso, que si Inglaterra es fuerte y rica, hay por medio un pueblo decidido a todo antes que dejarse dominar, y si después de perder cien mil hombres y cien millones de libras esterlinas, se entera la nación inglesa que tiene que perder otros cien mil hijos y gastar otros cien millones, es posible que mire las cosas de otro modo.

A eso viene Krüger a Europa; a hacer valer esta situación. Imposibilitado por sus años de seguir, como Stein y Reitz, a los comandos en sus continuos movimientos; para no dar ocasión a los ingleses de que hicieran en él buena presa y obtener con esto un triunfo moral de incalculables consecuencias entre los burghers, de ninguna manera podría hacer mejor servicio a su país, y aun a los sentimientos generales de humanidad que viniendo a Europa, y hacer aquí patente el verdadero estado de beligerancia que en el Africa reina; que el país, aunque proclamada su anexión por Inglaterra, ni está dominado, ni lo estará mientras alienten boers; que la guerra sigue y seguirá sangrienta por tiempo indefinido, si el mundo civilizado no encuentra medio de contenerla.

No podrán los boers expulsar a los ingleses a pesar de sus refuerzos, si la Gran Bretaña, con su tenacidad histórica, insiste en mandar tropas y más tropas, pero tampoco podrá esta misma Gran Bretaña conquistar el país ni domeñar sus habitantes.

Poner esto en claro y conseguir del mundo civilizado que lucha tal no siga, es la obra de Krüger en Europa.

VICENTE VERA.

(“El Imparcial.”)

NOTICIAS

El 6 de Septiembre último tuvo lugar, en el campo de maniobras de Stettin, la revista de los emperadores de Alemania a las tropas del segundo cuerpo de ejército.

Las fuerzas, formadas en dos líneas, estaban a las órdenes del general Langenbeck, comandante general del cuerpo de ejército.

Cuando apareció la Emperatriz vestida con el uniforme de coraceros, fué acogida con repetidas aclamaciones.

El Emperador llegó al campo a la ca-

beza de las banderas y estandartes, que entregó a los cuerpos que debían recibirlos; y después acompañados de un brillante séquito, recorrieron los soberanos el frente de las tropas.

Se efectuó luego un doble desfile; el primero, al paso, con frente de compañía ó escuadrón, y el segundo, en columna, con frente de regimiento, al galope la caballería y al trote las tropas que tenían equipajes. En ambos desfiles, el Emperador tomó el mando de un regimiento de sus granaderos y la Emperatriz el del suyo de coraceros. El público aclamó con entusiasmo a la soberana, sobre todo en el segundo desfile, cuando pasó al galope a la cabeza de sus coraceros.

El gobierno francés ha comunicado a la comisión de presupuestos la relación de las nuevas construcciones navales que piensa encargar a los astilleros en el año 1901, a saber:

2 acorazados de escuadra.

1 crucero acorazado.

10 contratorpederos.

12 torpederos.

8 barcos submarinos.

A la industria privada se confiará la construcción de uno de los acorazados, 8 contratorpederos y 11 torpederos. Las construcciones restantes serán encomendadas a los arsenales del Estado, de Brest, Tolon, Saigon, Cherburgo y Rochefort.

La comisión de presupuestos, basándose en la relación Fleury-Ravarié, referente al de marina, ha notificado al ministro Lanessan la necesidad de acelerar en lo posible estas nuevas construcciones, anticipando, por lo menos, diez y ocho meses la fecha de la ejecución del programa naval votado por la Cámara.

Correo de hoy

—«O»—

REFORMAS DE GUERRA

A las noticias que tenemos ya comunicadas acerca de las reformas que proyecta el general Linares y que se aprobaron en el Consejo de ministros de anoche, podemos añadir las que siguen:

Se dividirá la nación en seis regiones militares. La cuarta comprenderá las provincias de Barcelona, Gerona, Huesca, Zaragoza, Lérida y Tarragona, con la capitalidad en Barcelona.

Cada región constituirá un cuerpo de ejército, a cuyo frente se hallará un teniente general que será a la vez comandante jefe del distrito militar.

Se suprimen los comandantes generales de artillería é ingenieros; las intendencias, inspecciones de sanidad y subinspecciones de las regiones.

La dirección de estos servicios se dividirá en seis secciones, de las que será jefe el general de brigada jefe de Estado Mayor de la región.

Se crea el cargo de inspector general del ejército, que por delegación del ministro de la Guerra apreciará el estado de las fuerzas así en lo relativo a personal como en lo referente a material.

Habrán dos inspectores generales que serán tenientes generales. Uno de ellos será el presidente de la Junta de Fomento de la Cría Caballar. Tendrán a sus órdenes un general de ingenieros, otro de artillería, un intendente y un jefe de sanidad.

Se aumentará en cinco céntimos de peseta por plaza la cantidad destinada para mejora del rancho del soldado.

Se reforma la organización de la Escuela Superior de Guerra.

Se reducirá el ingreso en las escuelas militares, hasta tanto que disminuya el excedente en las escalas de reserva, que se crea conveniente utilizar.

Se suprimen las escuelas preparatorias regionales, la de Trujillo y los cole-

gios para oficiales de carabineros y de la Guardia civil.

Se crea una escuela central de tiro para infantería y caballería.

Se unifican los sueldos. Se propone la supresión de las gratificaciones del profesorado y del personal de fábricas, maestranzas, etc.

Se trata también de suprimir las gratificaciones de mando de los que no lo ejerzan de tropas.

De la Junta Consultiva quedarán subsistentes dos consejeros togados, uno del Ejército y otro de la Armada.

La artillería de campaña se organizará en trece regimientos montados, uno de sitio y tres de montaña.

La artillería de plaza se distribuirá en 13 batallones.

Los ingenieros formarán cuatro regimientos de zapadores, dos batallones sueltos, uno de telegrafistas, otro de ferrocarriles y otro de pontoneros.

Las compañías sueltas de Baleares, Canarias, Ceuta y Melilla continuarán como hasta ahora.

La administración militar se organizará dividiéndola por cuerpos de ejército y brigadas.

En las secciones de transportes, las tropas se distribuirán en igual forma que las de administración.

Se suprimen las comisiones liquidadoras de Ultramar.

Se reorganizan las plantillas del clero castrense.

Se organizan en Ceuta y Melilla secciones con movilizados de Ultramar, en las que los segundos tenientes, a los tres años de servicio, ascenderán a primeros tenientes.

Se fijan derechos pasivos para la Guardia civil y carabineros.

Se crearán Gobiernos militares independientes, a cuyo frente se colocarán generales de división en Gibraltar, San Sebastián, Cartagena, Pamplana y Cadix, y generales de brigada en Santofía, Vigo, Santander, Toledo, Ferrol, Ciudad Rodrigo, Figueras, Jaca, Málaga y Tarragona.

Los ladrones de Sampedor

Manresa 27.

Entre una y dos de esta madrugada se ha producido extraordinaria alarma en esta población, por haberse oído el toque de somatén.

Los individuos que lo componen marcharon rápidamente en dirección a Sampedor, pueblo distante a cinco kilómetros de Manresa.

Al llegar a este punto se han unido al somatén de Manresa los de Sallet, San Fructuoso de Bages, juntamente con el de Sampedor, en ocasión que varios individuos de este último punto acababan de dar muerte a un hombre, hiriendo a otro.

LO OCURRIDO

Entonces se ha sabido la causa de la alarma.

Los referidos sujetos pertenecían a una cuadrilla de ladrones que habían perpetrado dos horas antes un robo en la iglesia parroquial de Sampedor, entrando, según se supone, por el campanario, valiéndose de una llave falsa.

El hecho se explica de este modo: El sereno de la población entre once y doce de la noche última oyó ruido en la iglesia.

Fijó en ello su atención y vió poco después a tres hombres que pasaban por la calle en actitud sospechosa.

Dióles enseguida el alto, respondiendo aquellos con una descarga de proyectiles.

El sereno sonó el pitó de alarma y acto seguido los individuos del somatén local acudieron, encontrando a los ladrones en la calle de la Fuente.

LADRONES ACORRALADOS

Entonces se libró una verdadera batalla, cuyo término fué quedar acorralados los ladrones.

Uno de ellos, como llevó indicado, quedó muerto, resultando otro herido.

Los restantes lograron escapar.

Los ladrones habían ya consumado el robo cuando ocurrió el suceso referido.

Consiste lo robado en ricas alhajas y reliquias auténticas del Salvador, que se conservaban en el altar llamado de las «Santas Espinas».

El muerto es un hombre fornido, usaba bigote grueso, vestía pantalón de pana y americana de algodón azul. Créese que procede de Manresa.

El herido es natural de Lérida.

Al tenerse noticia en Manresa de lo ocurrido, han salido para Sampedor fuerzas de la guardia civil y mozos de la Escuadra.

MÁS DETALLES

Se ha comentado mucho lo que vengo refiriendo, y a propósito de la alarma que ha reinado en Manresa se ha dicho lo siguiente:

Desde hace algún tiempo vagan por los alrededores de Manresa y pueblos limítrofes cuadrillas de ladrones, creyéndose que éstas destacaron a los sujetos que cometieron el robo de que acabo de dar cuenta.

Que los ladrones han escogido esta camorra para realizar sus propósitos, lo demuestra la siguiente noticia:

Ayer el somatén de Fonollosa capturó a cuatro bandidos, capitaneados por un expedicionario.

Al ser detenidos abandonaron revólvers y puñales que llevaban consigo.

Me consta que la fuerza pública redobla la vigilancia.

Ha marcha a Sampedor el jefe del cuerpo de somatenes Sr. Maret.

Los detenidos en Fonollosa han ingresado en la cárcel de este partido.

EL JUZGADO

El Juzgado de Instrucción de esta ciudad ha pasado toda la tarde en Sampedor, ocupado en las diligencias por los sucesos de la noche pasada.

Cuéntase que el sujeto herido al desplomarse profería grandes voces de que no le mataran, que haría revelaciones muy importantes. Tiene un balazo en el pecho.

En cuanto al muerto, parece un fusilado; tan destrozado tiene el cráneo por los balazos varios que derramaron a todos lados la masa cerebral.

Parece que se ha dispuesto que el herido sea trasladado al Hospital de esta ciudad.

LOS OBJETOS ROBADOS

Los objetos robados, que se llevaron los ladrones, han sido ya todos recuperados por la iglesia de Sampedor.

Fueron hallados metidos en sacos, que se decidieron a tirar los ladrones ante las dificultades de la fuga.

Está comprobado que fueron completamente sorprendidos por los hombres armados, cuando se disponían a efectuar otro robo.

El vecindario de Sampedor celebra la restitución de los objetos robados, espléndidos donativos en su mayor parte de la familia Lisach.

DETENCIONES

Los Mozos de la Escuadra han practicado algunas detenciones de sujetos sospechosos.

Supónese que los ladrones de la cuadrilla escapados de Sampedor andan vagando durante estos días por los pueblos de estas cercanías.—V.

Barcelona 28 Noviembre

Ayer se inauguró el aparato mecánico instalado en el muelle de San Beltrán para la descarga del carbon mineral, trabajándose todo el día con la interrupción natural de las horas de comida.

Dicho aparato simplifica notablemente las operaciones de descarga del carbon mineral, hasta el extremo de reducir sus gastos a la mitad, y evita todas las manipulaciones que se hacían sobre el muelle, donde se trituraba el carbon y se convertía en polvo, que el viento del SO. remanaba durante el verano se cargaba a impulsos hacia la ciudad y en especial a la barriada contigua al Paseo de Colon.

Con este mecanismo el carbon pasa del vapor al depósito instalado en tierra en vagonetas de hierro que van y vienen del costado del buque a la canal del aparato montado dentro del depósito, utilizando como fuerza motriz una máquina de vapor de diez caballos que poseen movimiento los cables de acero suspendidos a diez ó doce metros de elevación sobre el muelle.

Al costado del buque que se trata de descargar se le coloca una balsa, sobre la cual va instalada una maquinaria, que además de servir de punta de apoyo del cable contiene aparatos que regularizan el balanceo producido por la resaca. Luego se dirige el cable al extremo de un armatoste de hierro colocado sobre el borde del muelle, y de allí pasa al otro armatoste del depósito, donde las vagonetas vierten a una canal el carbon, el cual es recogido por los carros. Ayer funcionaron

siete vagonetas de las quince que componen el aparato completo, descargando cada una de éstas por término medio 60 toneladas por hora y escotilla, pudiendo por tanto descargar fácilmente 1.000 toneladas de un solo vapor, por día de ocho horas.

Los aparatos han sido construidos por la casa Witmore y Binyon de Londres, y el vapor que inauguró ayer este nuevo sistema de descarga es el inglés «Lizzia Cory». La compañía concesionaria de este sistema de descarga está instalando otro aparato en el mismo muelle de San Beltrán y procederá al emplazamiento de todos los necesarios para el tráfico del puerto.

Durante la pasada noche se reunieron en el salón de San Juan gran número de delegados de agrupaciones obreras, que se disolvieron al ver que eran vigilados por la policía.

Parece que sus propósitos eran los de organizar un paro general en toda Cataluña como protesta de la conducta observada por los fabricantes de las casas del Llobregat y del Ter.

Dícese que no hubo acuerdo, pero ello no obsta ante esta mañana se han presentado en las cocheras de los tranvías de sangre y eléctricos algunos empleados, con intención de incitar a sus compañeros que se declarasen en huelga, impidiendo la salida de los coches.

Momentos después llegaron fuerzas de la Guardia civil y de la Policía, que disolvieron los grupos.

El servicio se reanudó más tarde que de ordinario.

Parejas de la Guardia civil recorrieron la línea hasta medio día, no ocurriendo ningún incidente.

Témese que esta noche ocurra algún disturbio con motivo del acuerdo de cerrar los establecimientos a las ocho, como protesta del aumento de precio que ha experimentado el gas y la electricidad.

Esta tarde a las tres ha quedado zanjada en una meseta situada junto al tiro de palomo de Miramar, la cuestión pendiente entre el coronel D. Ricardo de Nicolau y el Capitán Verdades.

El duelo se ha verificado a pistola y a veinticinco pasos.

Disparó primero el Sr. Nicolau.

Al tocarle el turno al Capitán Verdades, se negó a hacerlo y entregó la pistola a uno de los padrinos.

Este la disparó al aire.

El Capitán Verdades y el coronel Nico au se abrazaron cordialmente, dando el primero explícitas explicaciones al segundo.

Anoche, poco antes de las once, cayó una rociada de poca importancia y a las doce y cuarto un fuerte chubasco durante el cual caía el agua copiosamente. Hasta el amanecer ha continuado lloviendo abundantemente con acompañamiento de truenos y luego ha llovido a intervalos hasta las ocho y media de la mañana, hora en que ha clarado el cielo a impulsos de la ventilación del NO. A las diez permanecía el cielo cubierto y reinando una temperatura bonancible.

Sobre las tres de la madrugada y mientras caía un copioso chubasco ha estallado un incendio en una fábrica de gomas de Gracia, situada en la calle de la Granada, esquina a la Riera de San Miguel. Supónese que el fuego ha sido producido por una chispa eléctrica, el cual ha tomado grande incremento. Cuando se han presentado las bombas se ha trabajado con ahínco, habiendo quedado dominado a las seis y cuarto, sin que haya ocurrido ninguna desgracia personal. Las pérdidas materiales parece que son de importancia, pues el edificio ha quedado casi destruido.

OTOÑO

Empaña su fulgor la luz febea;
Sus alas estrema el viento frío;
La sonrosada veste del estío
A los besos de octubre amarillea.
La ronca tempestad relampaguea
Con siniestro fulgor, y el mar bravío,
Tronchando el arbolaje del navío,
Con su casco de hierro juguetea.
Pasaron las tranquilas alboradas;
Ajíronse las flores delicadas;
Sus frutos de carmín luce el madroño;
Y en tanto se oscurece el claro cielo,
Con guirnaldas de escarchas y de hielo,
Y entre bruma sutil, llega el otoño

ENRIQUE TORMO Y BALLESTER.

UNA VIDA SALVADA

Maravillosa curación de una niña

No hay palabras con que expresar que la Emulsión Scott es el mejor remedio en su clase y la preparación mejor combinada. Permitáse-nos llamar la atención sobre la siguiente carta gratulatoria, referente á una niña que estando á la muerte recobró su salud:

«Hostafranchs, 26 de Febrero de 1900.

Muy Sres. míos: No encuentro palabras para expresar mi gratitud por el bien que hemos recibido de su Emulsión de Scott, puesto que mi hijita Mercedes, de dos años de edad, puede decirse que ha vuelto á la vida, gracias á los poderosos efectos de la Emulsión Scott, pues su estado era tan crítico, que estaba desahuciada, y tal era su decaimiento y extenuación que sus piercitas jamás pudieron servirle de apoyo. Su transformación no tiene ejemplo, después de haber tomado unas cuantas botellas de Emulsión Scott, está robusta y anda con agilidad y su desarrollo podrán ustedes juzgarlo del retrato adjunto.



Mercedes ARNAU

JAIMÉ ARNAU.

Calle Mayor, 74, tienda.

Imagínese el lector la ventura que reinaria en ese hogar después de haber logrado con la Emulsión Scott una curación tan completa, y considérese luego lo que podía haber resultado empleando un remedio desconocido. La niña goza de villa y buena salud, gracias enteramente á la Emulsión Scott.

La Emulsión Scott merece, sin duda, probarse por cuantos están sufriendo de falta de salud. Cura la tisis, esrófala, anemia, y en fin, todo aniquilamiento del cuerpo humano, y los que la usen obtendrán siempre satisfactorio resultado. En ninguna otra forma resulta el aceite de hígado de bacalao tan aceptable al paladar y de tan fácil digestión. Per ello, es de suma importancia que se compre, exclusivamente, la verdadera Emulsión, con nuestra marca de fábrica—un hombre llevando un gran pescado en la espalda—inprisa en la envoltura de cada botella legítima.

Por la Delegación del Gobierno en esta isla, se ha pasado á la Alcaldía de esta ciudad, un oficio recordando á la autoridad local, las disposiciones que acerca de la policía sobre perros publicó el gobierno civil de la provincia, expresando el Sr. Delegado que está decidido á hacer cumplir lo prescrito en dicha circular publicada en el Boletín Oficial n.º 5241, especialmente en su disposición 5.ª.

En su consecuencia serán cogidos y muertos inmediatamente los perros que vaguen sin el correspondiente beal, y se aplicarán fuertes multas á sus dueños.

Por la misma autoridad se ha manifestado á los Sres. Alcaldes de los pueblos del interior de la isla, que estando decidido á que se cumplan las disposiciones dictadas por la primera autoridad civil de la provincia sobre juegos prohibidos, sanidad y caza, ha creído conveniente recordarles dichas disposiciones, para el exacto cumplimiento de las mismas.

Asimismo el Sr. Delegado recuerda al Sr. Teniente Comandante de la Guardia civil de esta isla, que según el espíritu que informa el Reglamento de su instituto, y apesar del celo y actividad por éste demostrados en el cumplimiento de sus deberes, se le encarece perseverar en activar la persecución de los juegos prohibidos y penados por el Código.

Aplaudimos el celo demostrado por la autoridad gubernativa, esperando serán cumplimentadas sus disposiciones, por considerar, y en efecto, son beneficiosas para la población.

Por el Juez de Instrucción del regimiento infantería de Baleares número 1, se llama y emplaza al recluta José Vacarizas Villalonga, del reemplazo de 1896 y del cupe de Mercadal (Mazorca) para que en el plazo de 20 días, se presente ante el Jefe de Instrucción que tiene su residencia en el cuartel del Carmen, con el objeto de prestar declaración en expediente que se le instruye por falta de concentración.

Esta mañana el Sr. Delegado del Gobierno, acompañado de uno de los Ayudantes de Obras públicas, D. Vicente Rodrigo, ha practicado una visita de inspección al edificio del casino «El Consey», cuyo resultado ha sido bastante satisfactorio para aquella Sociedad.

Pues según de público se dice, precisa que dicha Sociedad practique algunas obras para poner el edificio en condiciones de seguridad para los casos fortuitos.

Esta mañana ha regresado la columna de maniobras militares, que durante algunos días ha estado de excursión por el camino que circuye la isla, denominado de los Caballos, y los pueblos del interior de la misma, después de haber visitado los de S. Luis, San Clemente, Alayor, S. Cristóbal y Ciudadela, varios predios y los puntos estratégicos y mas pintorescos de la costa.

La excursión ha sido amena, instructiva y salubra para el soldado.

La travesía del «Menorquina» desde Barcelona á este puerto, ha sido costosa, por el estado del mar á consecuencia del mal tiempo reinante.

Al propio tiempo que entraba en el puerto el mencionado vapor, lo efectuaba de arribada por la misma causa el ballebot «San Rafael» de esta matrícula, que había salido ayer de este puerto para Barcelona.

Conforme á los telegramas recibidos del Gobierno de la provincia, ordenando que sin esperar la llegada del farmacéutico Sr. Aguiló, se quiten los precintos de la Farmacia Mahonesa, y abra ésta sus puertas al público, en cargando de su despacho al Sr. don Martín Valls, bajo la inspección del farmacéutico de Alayor D. Juan Hernandez, todo conforme establecido en su artículo 2.º las Ordenanzas de Farmacia.

En su virtud, dicho establecimiento ha abierto sus puertas al público á las dos de esta tarde.

Felicitemos á los Sres. Aguiló farmacéutico y Valls y Pons.

El próximo domingo, celebra la Iglesia la fiesta de Santa Bibiana, que según el adagio vulgar: *Si per Santa Bibiana plou, carenta dias s'aigu mou*, suele llover cuarenta días seguidos.

En el mes actual empezó á llover el día 2, continuando diariamente la lluvia á excepción de dos días de intervalo, siendo pues 27 días en que ha llovido diariamente.

Este año al parecer el adagio puede haberse cumplido con relación al día designado, ó tendremos otra serie de días lluviosos.

Ha llegado hoy el Sr. Vidal, dueño del tan renombrado braguero *Parche anti herniario Vidal*, que estos días venimos publicando.

Matrimonio de peso.—En un pueblo de Colombia han contraído matrimonio un sastre y una costurera; esto no llamaría la atención si no concurriera en dicho matrimonio una circunstancia muy «pesada» y muy original. Consiste ésta en que el «sastrecito dichoso» pesa nada menos que 162 kilos, y su consorte no le va en zaga, pues pesa 15 kilos más que su esposo.

Aquí viene bien aquello de «Dios los cría y ellos se juntan.»

Después de penosa enfermedad, á las primeras horas de esta tarde, ha entregado su alma al Creador, D.ª Juana Monjo y Rotger, hermana de nuestro apreciable amigo D. Diego, á quien lo mismo que á toda la familia de la finada enviamos nuestro mas sentido pésame.

El entierro tendrá lugar mañana á las diez y media.

Ha sido destinado al Regimiento Infantería de Baleares n.º 2 que guarnece esta plaza el primer teniente D. Juan Florit Torres.

El 2.º teniente D. Francisco Melgar que lo es de este Regimiento ha sido destinado al de Andalucía n.º 52.

La subasta verificada hoy en las Casas Consistoriales para la construcción de cien sillas destinadas al servicio de los paseos públicos, ha sido adjudicada á D. Jaime Gelabert Ballot, por el tipo de subasta, ó sean tres pesetas cincuenta céntimos cada silla.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

(POSTALES)

Madrid 28.

A bordo de la corbeta «Nautilus», escuela de guardias marinas de España, ha ocurrido esta tarde un desgraciado accidente. Al meter una lancha de vapor, cayó ésta sobre la cubierta rompiendo el palo trinquete, y matando á un guardia é hiriendo á otro.

Madrid 28.

Comunican de Roma que el día 17 de Diciembre se reunirá el Sacro Colegio para designar los cardenales que se han de encargar de cerrar las puertas santas.

Madrid 28.

Si prosperan las reformas del general Linares, pasarán á la reserva cuatro tenientes generales, ocho generales de división y otros ocho de brigada. Y en el año próximo pasarán también á la reserva dos de los primeros, tres de los segundos y dieciséis de los últimos.

Madrid 28.

Las últimas noticias de Ceuta son bastante pesimistas. La nota dominante es la de que la actitud de las kábilas infunde injustamente inquietud. Los moros hacen grandes preparativos y públicamente alardean de sus propósitos belicosos. En Madrid han causado estas noticias dolorosa impresión. Censúrase unánimemente al Gobierno por su falta de prevision al no querer atender las excitaciones de la prensa, que hace tiempo le venia previniendo del peligro.

Madrid 28.

Se ha descubierto un complot que se tenía preparado en Johannesburg contra el generalísimo Roberts.

En los sótanos de la iglesia de Santa María de dicha población se habían abierto grandes minas de dinamita que debían estallar el día 18, mientras estuviera el general en misa de once. Una confidencia puso á las autoridades en conocimiento de lo que se tramaba y dos días antes detuvieron á 16 personas, entre los que figuraban cinco

italianos, cuatro griegos y un francés, todos acusados de haber tomado parte en la preparación del complot. El generalísimo Roberts, ha confirmado la noticia en un telegrama que ha dirigido al gobierno de Londres.

(CABLEGRÁFICOS)

Madrid 28.

Esta noche se reunirán los ministros en Consejo para tratar de la cuestión de Ceuta.

La prensa publica graves informes acerca la actitud ofensiva que han puesto en juego los moros fronterizos de Ceuta.

Espérase que el Gobierno adoptará enérgicas medidas para dejar á salvo los intereses de España en Marruecos.

Madrid 28.

Corren rumores, con visos de certeza, de que en el Consejo que debe celebrarse mañana bajo la presidencia de la Reina Regente, se noticiará oficialmente el matrimonio de la princesa de Asturias con el conde de Caserta.

Con tal motivo, en los círculos políticos se observa gran animación y se provocan acaloradas disputas entre los ministeriales é individuos de la oposición.

Madrid 28.

El Sr. Sagasta se halla restablecido de una ligera indisposición que le retuvo ayer en cama.

Por 137 votos ha sido elegido cuarto secretario de la mesa del Congreso el marqués de San Román.

El Sr. Romero Robledo en la Cámara de diputados han dirigido ruidos ataques al Gobierno, fijándose especialmente en el decreto sobre ayuntamientos y diputaciones y en el de supresión de las garantías constitucionales.

Madrid 29.

En el Consejo celebrado anoche acordóse reproducir en las Cortes los proyectos de descentralización, descanso dominical, inspección de Sanidad é incompatibilidades.

El Sr. García Alix leyó un nuevo decreto de Instrucción Pública; según el cual las liquidaciones de los maestros quedarán cerradas el último día de cada trimestre.

Madrid 29.

El señor marqués de Aguilar del Campó ha anunciado á sus compañeros de Gabinete que muy en breve quedaría ratificado el tratado de Munich.

Siguen circulando noticias pesimistas acerca la situación de los españoles residentes en Ceuta.

AL COMERCIO

Se participa á los señores cargadores que la polsera-goleta ANITA, el mando de su patron D. José Guerrero, se halla en Barcelona á la carga para ésta.

Para informes y demás dirigirse: en Barcelona, á los Sres. Moll y Corominas en liquidación, Ancha, 31; en Mahon, Miguel Estela Thomás.

29—30—1.º

Imp. de M. Parpal

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Saturnino obispo é iluminada virgen, mártires
 Santo de mañana.—Santos Andrés apóstol y Justina virgen y mártir.
 Cultos.—Mañana, último día de Noviembre, con Misa de Comunión darán término en Sta. María, S. Francisco y Concepcionistas los cultos piadosos consagrados á las benditas Almas del Purgatorio.
 También termina mañana por la noche en S. José la Oracion de las Cuarenta-Horas dedicadas al glorioso Patriarca San José por los devotos Josefinos.
 Mañana por la noche en S. Francisco Adoracion Nocturna como final y principio de mes, bajo el título de Virgen Inmaculada.
 El sábado la Oracion de Cuarenta-Horas dará principio en la iglesia del Asilo Calabria de 5 á 6 y media tarde.
 Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Nra. Sra. de Lourdes en el Carmen.

Pasajeros llegados hoy de Barcelona y Alcedia en el vapor correo «Menorquina»:
 DE BARCELONA
 D. Jaime Moysi; Carmen Bonet y sobrina; Pedro Hill; Antonio Vidal; Miguel Hernandez é hijo; José Comas; Emilio Carbó; Luis Ollveras; Esteban Rechart; Bernardo Carreras; dos individuos de tropa; Jaime Macián; Juan Soteras; Juan Martí é hijo; Jaime Gomila; Juan Pons; Ma-

rriano García, madre y hermano; Camilo Soto; Felipe Alvarez, y Francisco Costa — Total, 26.
 DE ALCEDIA
 D. Damian Bota; Mateo Plomer; Miguel Vanrell; un cabo; dos individuos de tropa; Gabriel Pou; Miguel Mascaró; Jorge Bosch; Pedro Pons; Antonio Socías; Juan Pons; Pedro José Nadal; Miguel Ramis; Bartolomé Canals; Bartolomé Llabrés; Lorenzo Figuera; Pedro Antonio Oliver; Juan Fiol, y Sebastian Salom —Total, 20.

Movimiento del Puerto

Entrados el 29
 De Barcelona y Alcedia, vapor correo «Menorquina».

Cotizacion oficial

Madrid 28.—4 t.

4 por ciento interior.	69'65
Idem Exterior.	76'10
Idem Amortizable.	78'20
Carpeta provisional amort.	89'35
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	508'00
Comp. Arrend. Tabacos.	386'53
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	33'35 á 33'70
Londres á la vista.	00'00 á 00'00
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Turrone de Jijona

5, CALLE DEYÁ, 5

Se han recibido los legítimos; como son el tan celebrado de Jijona y duro de Alicante; las ricas peladillas de Alcoy y piñones, y los exquisitos pasteles de Gloria.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES
 preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
 aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidas y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los más desagradables resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el **RAPE NASALINA** que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el **ELIXIR** y los **POLYOS** de **MENTHOLINA DENTÍFRICA** que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscurecimiento de los dientes.
 Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

El rabioso dolor de muelas cariadas



Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo, el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia.

Cada aplicacion es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

De venta en Mahon: Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6; y principales farmacias y droguerías, á 2 pesetas pote.

TOS: CATARROS CREOSOTAL
BRONQUITIS: TISIS TERPINOL
PERLAS ANTISEPTICAS SOL CUASINA

Este producto supera en virtudes medicas á todos los compuestos conocidos á base de creosota y Guayacol. Precio 3'25 pesetas frasco. Depósito: Farmacia Sol, Cortes, 226 (frente á la Universidad) Barcelona.—Mahon: Farmacia Sintás y principales.

ELIXIR DENTÍFRICO, ANTISÉPTICO
ANGLADA

Cura la cáries (podridura) desinfecta la boca y tonifica las encías. Es el mejor de todos los conocidos. Unas cuantas gotas en un vaso de agua hervida para buches y enjuagues después de la comida. En tiempo de epidemias se aumentará el número de enjuagues. Depósito y farmacia del Sr. Fuxá calle de Gerona 124, chaffan á la de Aragon Barcelona.—Y en Mahon en la Drogueria del Sr. Valls y Pons calle Nueva.

D.ª JUANA MONJO Y ROTJER
 HA FALLECIDO
 Á LAS 10 Y MEDIA DE ESTA MAÑANA
 después de haber recibido los Santos Sacramentos
 y auxilios espirituales.
E. P. D.

Sus desconsolados hermanos D. Diego y D.ª Rosa, primos presentes y ausentes, sobrinos y demás familia, al participar tan sensible pérdida, suplican una oracion por su alma y la asistencia al entierro que tendrá lugar mañana á las 10 y media, dándose por despedido el duelo.
 Casa mortuoria, Plaza Constitucion n.º 9.

INTERESANTE AVISO AL PÚBLICO

Queda abierta la FARMACIA MAHONESA sita en la calle Nueva n.º 6, para el despacho del público en general y de sus numerosos parroquianos en particular.